

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 1,50 pts.—Año, 17,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 15,00 pts.—Un año, 50,00 pts.
Venta.—25 números; 75 céntimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS—ATRASADO 25

Se suscriben en las oficinas, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

TELÉFONO NÚM. 773

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Adm. nistración y en la Sociedad general de Anuncios.

Barcelona.—Sres. Boldós y C.ª, Rambla del Centro, 37.
Paris.—Mr. Lorette, 61, rue Caumartin

REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de EL GLOBO.

APARTADO NÚM. 31

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Lunes 1.º de Abril de 1895.

MADRID.—NÚM. 7079

RESIDUOS DE GOBIERNO

Va resultando, por confesión de los canovistas, que los liberales han gobernado del modo más excelente. Nadie lo hubiera creído, tratándose sobre todo de los últimos Ministerios; pero fuerza será pasar por ello, en vista de tan autorizados testimonios.

No se contentan los conservadores con alabar a los fusionistas; propiense imitarlos hasta en aquellas cuestiones y dificultades que tiempo atrás dieron margen a serios conflictos é inacabables controversias.

En una conversación tenida con un corresponsal de Le Temps por el señor presidente del Consejo de ministros, ha emitido éste opiniones que merecen ser conocidas respecto al proteccionismo y á la tolerancia religiosa.

Hablando de las tarifas, dijo, entre otras cosas, las siguientes:

«Nuestro programa y nuestro criterio económico están formulados en la tarifa de 1892, que mantendremos, y en los tratados con Suiza, Suecia, Noruega y los Países Bajos. Esos cuatro tratados constituyen en la actualidad el modus vivendi convenido con todas las naciones, excepto con Alemania, de la cual momentáneamente nos ha separado una mala inteligencia.

Preferimos el sistema de reciprocidad á la tarifa autónoma, que ata las manos de los Gobiernos y dificulta el mejoramiento de las relaciones comerciales. Nuestro proteccionismo no nos arrastrará ciertamente á desatender los intereses de nuestro tráfico ni los de aquellos de nuestros productores que han sabido proporcionarse mercados extranjeros.

Como se acaba de ver, de las indicaciones anteriores sale un proteccionismo regularmente exprimido y atenuado.

Pasemos ahora á lo que se relaciona con la libertad de conciencia:

«El partido conservador no piensa en reacción alguna. Respetará en lo porvenir, como respetó en el pasado, las reformas y la legislación de sus antecesores. Únicamente su modo de interpretar las leyes y sus procedimientos gubernativos difieren del criterio de los liberales.

No nos proponemos hacer ningún cambio en la instrucción pública. Tampoco en la libertad de cultos, en lo que concierne á la tolerancia compatible con la Constitución del Estado y las leyes vigentes.

Creo que en ese particular, nadie ha tenido por qué quejarse las otras veces en que hemos estado al frente de los negocios.

Detengámonos aquí para lamentar la difícil y equívoca situación en que, con tales propósitos del Sr. Cánovas, va á encontrarse el nuevo subsecretario de la Gobernación señor marqués de Vadillo. Pendientes todavía algunas de sus innumerables interpeleaciones sobre la consagración del obispo Cabrera y la apertura del templo protestante de la calle de la Beneficencia, el bueno del marqués, que ahora está en sitio desde donde podría llevar á la práctica la santa doctrina sustentada en recientes discursos, tendrá que resignarse á la inacción y al silencio, dejando que las malas corrientes sigan por el mismo cauce, con no pequeña sorpresa de la grey católica.

De todo ello, dedúcese que los conservadores no han venido sino para seguir haciendo lo que los liberales.

Cierto que obrarán así, porque á ello les obliguen las circunstancias, y no porque tal sea su voluntad; pero de cualquier modo siempre resultará que su gobierno es una interinidad cuya duración no puede prolongarse mucho.

A bien que desde la regencia, todos los Gobiernos, á la manera de los muertos de la leyenda alemana, van c da vez más de prisa.

Cuatro años y medio estuvo en el poder el Sr. Sagasta. Sucedióle en 1890 los conservadores, y no lo disfrutaron más que veintinueve meses. Volvió el Sr. Sagasta, y sólo por veintiseis le ha tenido.

Allá veremos la parte que corresponde ahora al Sr. Cánovas.

Y lo que queda, si queda algo, cuando por unas ó otras causas, abandone la Presidencia.

Por de pronto, claro se advierte que de tiempo acá ya no tienen cigarros enteros los liberales ni los conservadores, y que lo único que pueden hacer es apurar las colillas.

La Bolsa

Ya nos hemos ocupado en la baja de los valores, que ha sido de suficiente importancia para hacer concebir recelos y temores al mercado. Nuestra revista de hoy ha de seguir refiriéndose forzosamente á este asunto.

Comenzaremos por decir que la pérdida en la semana ha sido de tres enteros veinte céntimos en el interior, y de 3,33 en el fin de mes; de uno y medio en el exterior, de 1,70 en el amortizable, de 2,40 en las Cubas viejas, de 2,90 en las nuevas, de 5 en el Banco de España, y de 6 en los Tabacos. Los francos han subido de 6,90 á 9,75.

En medio de tan considerable decaeso el mercado se ha mantenido en cierto modo firme, siendo muy pocas las ocasiones en que las ventas se han hecho con pánico; cualquier día, al ver el mercado, que éste vea bajar los carritos, como quien les ve volver á su nivel propio.

Hay que reconocerlo; el alza fué vista, pero no creída; los especuladores se dejaron llevar por la corriente, aunque con reservas mentales, y ahora ven sin susto el rápido descenso que todos comentan, pero que no les menta nadie, salvo, por supuesto, los perdidosos.

Prescindiendo de las causas de la baja ya señaladas por nosotros el lunes anterior, hemos de notar la contradicción palmaria entre las unas y otras noticias de Cuba. Mientras las unas nos presentan á la isla, como Brunhilde en su lecho de roca, rodeada de llamas ó poco menos, las otras aseguran que todos estos son dichos avisos de los enemigos de la paz pública, de cierta clase de polifijos y hasta de cierta clase de negociantes. ¿Con cuál de ambas opiniones debemos quedarnos?

Así se comprenderá que el mercado de Cu-

bas haya estado muy concurrido, en baja constante, pero defendiendo cambios en lo posible. No le ha entrado aún el susto en el cuerpo, como vulgarmente se dice, y se opera con cierta relativa y provechosa tranquilidad.

El pago en plata acordado a sus accionistas por la Compañía de los ferrocarriles del Norte, es otro asunto que, aun en tiempos normales, hubiera bastado para producir honda impresión en los mercados: uida ahora está á las que producen los demás sucesos, claro está que no se ha de poder prescindir de tenerlo en cuenta durante algún tiempo, aun cuando el mercado de Madrid no debe preocuparse de él tanto como el barcelonés, por ejemplo, en donde los Nortes, que así se llaman en el lenguaje abreviado de los bolsistas, tienen cotización diaria y en muchas ocasiones muy activa.

En el mercado de París será donde influya más el suceso, y aquí sufriremos, como de costumbre, el golpe de rechazo. Ya los alarmistas por temperamento han dicho que el pago de los Nortes en pesetas puede ser considerado como procedente del pago en pesetas del Exterior; todavía hay camino que andar hasta llegar ahí.

En este último valor, el mercado principal ha sido en partidas pequeñas y sobre todo en picos; ha permanecido relativamente firme, y los especuladores han atendido, ante todo, al arbitraje, vendiendo en París y comprando en Madrid.

La baja de las acciones del Banco de España y de la Compañía de Tabacos ha sido más notable, porque la influencia de los sucesos que determinaron y empujaron el descenso general de los valores, parece que debía ser menor en ambas clases de acciones; sin embargo, aunque ambos corros han estado menos animados que otros, la baja en ellos, como queda dicho, ha sido de consideración.

La liquidación de fin de mes no ha producido, contra lo que era de suponer, trastornos graves; estos días últimos se operaba mucho más á la liquidación que al próximo, lo cual hace suponer que las posiciones á fin del actual estaban liquidadas, ó reportadas con 0,25 ó 0,30. Aun hoy, lunes, es el día en que se sabrá si se ha liquidado bien ó mal, pero es de suponer que se haya hecho la liquidación sin tropiezos, á pesar de lo cuantioso de las diferencias á que la oscilación habida ha dado efecto.

En busca del "Reina Regente"

Hay un aparato que puede facilitar el hallazgo del buque sumergido, caso de que éste se encuentre, como es desgraciadamente de suponer, en el fondo de las aguas.

La ciencia ha descubierto para ello un medio seguro, de cuya eficacia hay pruebas recientes y notoria.

El año pasado fuése á pique en circunstancias análogas á las del Reina Regente el acorazado ruso que llevaba el nombre de Rusalka. Trancurrió mucho tiempo en inútiles investigaciones y ya se trataba de renunciar á toda pesquisa, cuando el inteligente capitán de la marina imperial, Mac Evoy, inventó un aparato ad hoc llamado centinela submarino y basado en el principio de la balanza de inductión del profesor Hughes. El resultado fué completo.

Consiste el invento en un aparato eléctrico encerrado en una caja de madera, y en una sonda que se deja correr por el fondo del mar en aquellos sitios donde hay motivo para creer que haya podido hundirse el buque. La sonda contiene otro aparato igual al de la caja, que queda á bordo y unido á ella por un hilo conductor. Completan el mecanismo una pequeña batería y un interruptor, que corta de vez en cuando la corriente.

El circuito de la batería atraviesa dos bovinas, una encerrada en la caja y otra en la sonda, cada una de las cuales lleva una segunda bovina en su interior, estando ligadas por conductores metidos en la sondalesa, tanto las primarias como las secundarias. Finalmente, el circuito de estas últimas pasa por un teléfono instalado en el barco explorador. Cuando no ocurre nada de particular, el teléfono permanece mudo; pero cuando la sonda se aproxima á alguna masa metálica, comienza á sonar en aquél un fuerte ruido, que aumenta ó disminuye, según que es menor ó mayor la distancia entre la sonda y la masa referida.

En la busca del Rusalka, los trabajos hechos durante poco más de dos semanas permitieron establecer con toda precisión el lugar en que estaba sumergido el acorazado. Inmediatamente lo comiergon los buzos, reconociendo que el casco se había ido á pique á consecuencia de una grave avería en la popa.

Inventado y experimentado el aparato de Mac Evoy el año anterior, creemos que debe de ser bien conocido por nuestros ingenieros navales.

Es de suponer, por tanto, que, si hasta ahora no ha sido aplicado, lo será en las sucesivas investigaciones.

LA CAMPAÑA DE CUBA

En el Consejo de ministros celebrado ayer quedó acordado el llamamiento á las filas de 20.000 hombres excedentes de cupo para cubrir las bajas de los que han salido para Cuba. De estos 20.000 sólo prestarán servicio unos 9.000 y los demás estarán con licencia ilimitada.

Como se ve, la movilización de fuerzas con motivo de esta campaña, es incesante y abrumadora.

Nuestro apreciable colega El Correo, aborran lo también el asunto con la mesura que le es característica, decía anoche lo siguiente: «De Cuba las últimas noticias no advertimos que acusen ningún suceso agravante.

Ni se ha constituido el Gobierno provisional de que se habló hace días, produciendo, por cierto, notable alarma en el mercado de los valores públicos, ni hasta ahora ha logrado Maceo desembarcar en la isla de Cuba. Si desgraciadamente se realizaran estos te-

more, no será parte esta nueva dificultad para amenguar la bizarría de nuestras tropas, y aun servirá de estímulo á las admirables dotes de mando que concurren en el nuevo ilustre caudillo, que pronto, con el favor de Dios, ha de estar al frente de aquel Ejército.

Hoy el antiguo contingente de Cuba está ya reforzado con los 8.000 hombres enviados por el general López Domínguez; dentro de pocos días saldrán 7.000 hombres más que envía el general Azcárraga, y sobre el 20 ó 24 de Abril saldrán otros 5.000, que suman los refuerzos enviados á Puerto Rico para nutrir aquellos batallones, y un nuevo batallón de infantería de Marina, que se está preparando al efecto.

De modo que en un breve espacio de tiempo, España habrá hecho el esfuerzo de enviar á Cuba 20.000 hombres, los cuales, unidos á la guarnición que allí hay de antiguo, los consideramos suficientes para dominar en breve las dificultades, y más bajo una dirección de tanto prestigio como la del general Martínez Campos.

Esas observaciones fueron inspiradas en los siguientes despachos oficiales recibidos ayer en Madrid:

Habana 30.—Recibido el 31.—Gobernador general á señor ministro:

Los cruceros Mercedes y Nueva España salieron esta tarde á cruzar las costas de Cuba y reconocer la isla Fortuna. Queda encargado nuestro ministro plenipotenciario en Washington de averiguar si vapor Warder llega con los viajeros; comprobado caso contrario, saber punto donde desembarcaron.

General Lachambre salió á operaciones preparando el inmediato restablecimiento de las líneas telegráficas. No hay noticias de las operaciones en Santiago de Cuba. Sin novedad en el resto de la isla.—Calleja.

Habana 30.—(Recibido el 31.)—Capitán general al ministro de la Guerra:

General Lachambre ha salido hoy activar operaciones y establecer telégrafo.—Para isla Fortuna y cruzar costa fueron esta tarde dos cruceros.—Ministro Washington averiguará si viajeros van vapor Warder; en otro caso donde desembarcaron.—Comandante militar Tunas batió hoy partida Capote cien hombres, dispersándola hacia Arenas.—Sin novedad demás provincias.—Calleja.

Por nuestra parte, insistimos en llamar la atención sobre el sistema alarmista practicado por el Gobierno; pues, en manera alguna se ve la conveniencia de seguirlo, y en cambio saltan á la vista los quebrantos que produce en los intereses públicos, y las angustias zozobras que causa en muchas familias.

Después de todo, hasta ahora al menos, los hechos no justifican dichosamente tales alarmas, y esto mismo viene á confirmarlo las siguientes apreciaciones publicadas en La Correspondencia:

«Hemos leído una carta dirigida á un amigo por un militar de alta graduación, con mando en Cuba, y que ha tenido la suerte de combatir con éxito la insurrección en el territorio que manda.

Ese militar opinaba hace quince días que la insurrección ha sido un fracaso respecto al eco que ha encontrado en el país. La lealtad á España del elemento autonomista ha sido, en concepto de aquél, la causa de ese fracaso. Podría decirse el firmante de la carta—ser difícil la extirpación de las partidas en el distrito oriental, por la topografía, por la escasez de población y por la fragilidad de los insurrectos; pero sería un pesimismo infundado asignar á este levantamiento la misma fuerza moral ni material que tuvo el de Yara.»

Con esto nos parece que todo queda dicho.

He aquí ahora algunas noticias relativas al movimiento de fuerzas, recibidas ayer telegráficamente:

Cádiz 31 (10,30 m.).—En el correo de hoy han llegado de Sevilla los contingentes de los regimientos de Soria y Granada, y de Córdoba los de cazadores de Cataluña y Cuba.

Van destinados á Cuba, y ya se hallan embarcados.

En la estación el padre de un soldado dirigió al público un discurso en tonos patrióticos, siendo calurosamente aplaudido en medio del mayor entusiasmo.

Se dieron muchos vivas á España y al Ejército.

Granada 31 (10,50 m.).—Han partido en el tren correo 90 soldados de los regimientos de Córdoba, que van á Cádiz para embarcarse con dirección á Cuba.

Les despidieron los generales y la oficialidad del regimiento, el gobernador civil interino los diputados provinciales, el alcalde, los concejales y numeroso público.

Reinó gran entusiasmo. Los expedicionarios prorumpieron al arrancar el tren en un ¡Viva la patria!

Barcelona 31 (9,30 m.).—Mañana se embarcarán 500 soldados para Cuba. El Ayuntamiento les obsequiará con dinero y tabaco.

Trátase de levantar el espíritu público, para evitar que la despedida sea tan triste como la anterior.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

En calma

Lima 31.—El movimiento insurreccional ha quedado completamente terminado, y la tranquilidad sigue restableciéndose.

China y Japón

Simonosaka 31.—El armisticio que el Japón ha concedido á China durará tres semanas, y comprende la región de Nukden, golfo de Petchili y Península de Shantung.

Vacación parlamentaria

Berlin 31.—El Parlamento alemán ha suspendido sus sesiones hasta el día 27 de Abril próximo.

Colisión entre huelguistas

Bruselas 31.—En Renaix ocurrió ayer una sangrienta colisión entre la gendarmería y los tejedores declarados en huelga.

Estos últimos hicieron un ruidosa manifestación, y al intimarles que se disolvieran, atacaron á los gendarmes, que contestaron con una descarga, de resultas de la cual quedó un huelguista muerto y seis heridos.

Después se hicieron algunas detenciones, quedando el orden restablecido; pero existe el temor de que se reproduzcan los alborotos, pues los huelguistas están muy agitados.

Reformas en Portugal

Lisboa 31.—La organización de la parte electiva de la Cámara de los Pares (Senado) será también objeto de una reforma.

Continúan llegando nuevos enfermos á Lisboa de las fuerzas peninsulares enviadas á la colonia de Lorenz Marques.

Por el «Reina Regente»

Lisboa 31.—El cónsul de España en Lisboa, autorizado al efecto por el ministro plenipotenciario señor marqués de Bendaña, ha invitado á las autoridades marítimas y militares de esta capital para que asistan á los funerales que en sufragio de las víctimas del Reina Regente se celebrarán mañana.

Se prepara una imponente manifestación de duelo y de simpatía hacia España.

El emperador Guillermo y el Parlamento

Berlin 31.—Se espera un discurso importante del emperador Guillermo sobre el conflicto parlamentario, al recibir mañana por la tarde á los individuos que componen la Mesa del Parlamento alemán.

Bruselas 31.—De un momento á otro se espera la declaración de la junta directiva del partido obrero proclamando la huelga general en Bélgica.

Con permiso del portero

Paris 30 (11 n.).—Recibido el 31.—La prensa de Bucharest confirma que el Gobierno de la Sublime Puerta ha declarado oficialmente que consentirá el paso por el Bósforo y los Dardanelos de los buques rumanos que tomarán parte en las fiestas de Kiel.

Huelga

Paris 30 (11,10 n.).—Recibido el 31.—Los obreros de la fábrica de carillas fosfóricas de Marsella, en número de 600, han abandonado sus trabajos, contestando á las excitaciones de los de las fábricas de Pantin y Aubervilliers.

Sustracción importante

Paris 30 (11,30 n.).—Recibido el 31.—El general Zurlinden, ministro de la Guerra, ha enviado un coronel de Estado mayor para que abra una información en la estación de Chambery respecto de la desaparición de un importante documento que fué sustituido en el paquete por diez ejemplares de una circular sin importancia.

Los trigeros en Alemania

Berlin 30 (11,30 n.).—Recibido el 31.—El Parlamento alemán ha aprobado que sea sometida nuevamente á una comisión la proposición del Sr. Kanitz, encaminada al establecimiento del monopolio sobre la importación de trigos.

La cuestión del Nilo

Londres 30 (11,45 n.).—Recibido el 31.—Los periódicos publican una nota oficiosa diciendo que, no obstante la opinión manifestada en contra por la prensa francesa, la compañía del Níger tiene derechos soberanos respecto de la cuestión del Nilo.

Añaden que el Gobierno inglés ha anunciado que contestará en la Cámara de los Comunes respecto de las opiniones de los periódicos franceses, que los tratados anglo-italiano y anglo-alemán no habían sido notificados á Francia.

Noticias diversas

Barcelona 31.—El gobernador dimisionario, Sr. Larroca, está siendo objeto de las mayores muestras de consideración y simpatía, que agradece en cuanto valen.

Hoy le ha obsequiado con un espléndido banquete, en señal de gratitud y simpatía, el claustro de esta Universidad.

El Ayuntamiento obsequiará mañana á las fuerzas expedicionarias destinadas á Cuba. Carece completamente de importancia el hallazgo de unos cartuchos de dinamita en la carretera de Morrot.

Rusia contra Japón

San Petersburgo 31.—Los periódicos de esta capital emplean un lenguaje resueltamente hostil contra el Japón, sosteniendo que es imposible que Rusia le permita ninguna adquisición territorial en el continente asiático.

Soldados para Cuba

Barcelona 31.—Se hallan reconcentrados en el cuartel de D. Jaime I los quinientos hombres que mañana á las diez deben embarcar en el Reina Cristina, que saldrá para Cuba.

Los camareros de labor números 9 y 10 se hallan convenientemente dispuestos y adornados, y los ocuparán durante el viaje los generales Martínez Campos Valdés y Echagüe y los hijos del primero.

Para atender á la manutención de los pasajeros, han sido embarcados hoy 25 bueyes, 12 carneros, 12 cerdos, 900 aves, 8.000 huevos, 150 barriles de harina y 12.000 naranjas. También se han embarcado 1.000 colchonetas, 2.000 almohadas y 2.000 mantas.

Noticias de Japón

Londres 31.—Según noticias recibidas de Simonosaka, el individuo que disparó sobre el príncipe Li-Hung Chang, ha sido sentenciado á prisión perpetua.

Durante el armisticio de los Ejércitos beligerantes, éstos podrán cambiar la disposición de sus tropas, pero no aumentar el efectivo de las mismas.

El albergue de San Lorenzo

Aún no había sonado la hora de la queda, cuando apareció por entre los tortuosos callejones que formaban el barrio de la Morera, de cuya irregular alineación hoy aparecen vestigios, la escuálida figura de un limosnero, rebujado en amplia capa negra, bajo la cual asomaba una sotana roja. Llevaba el aparecido, cetro en la una mano y campanilla en la otra, de muy regular tamaño, haciéndola sonar con frecuencia, y á grandes voces exclamaba de vez en cuando: «Para el bendito albergue de San Lorenzo.»

A la entrada de la calle de los Mancebos y cerca de la iglesia de San Andrés, un galán, que se apartaba de una reja, donde había estado en amoroso coloquio con la señora de sus pensamientos, acercóse al limosnero, y encarándose con él hubo de decirle:

—Meses hace, Sr. D. Fernando de Salinas, que notábase vuestra ausencia de los Corrales, del Mentidero y de los sitios que la juventud frecuenta, y no dábamos con el quid de vuestra desaparición, cuando la casualidad os pone en tan apartado paraje y hora desusada delante de mis ojos, ó mejor dicho, de mis oídos, pues por el metal de la voz os conocí.

—Los desengaños del mundo—respondió el aludido—hánme decidido á renunciar sus concupiscencias, dedicando de hoy más mi solitud á mirar por los desvalidos y desamparados en el nuevo y piadoso albergue de San Lorenzo.

—Algo llegó á mi oído de ese asilo—replicó el galán;—si tuvieseis espacio para referirme lo que de ello supieseis, os lo agradecería; pero hablad siguiendo vuestro camino; os serviré de rodríguez ó alguacillo.

—Pues allá voy con mi historia. A principios del año 1889, el activo y emprendedor D. Luis Gaitán de Ayala, corregidor de esta villa, con el fin de mejorar el final de la calle de Toledo, á mano izquierda, junto á la puerta de registro, y al propio tiempo para allegar recursos al exhausto Erario concejil, ideó la traza de sacar á la puja veinticuatro solares en que dividió un terreno del común, sito en donde he dicho á vuesa merced. Pidóse para ello la oportuna licencia á S. M., quien la otorgó en 12 de Abril del propio año de 1889, con el conque de que los adquirentes labrasen casar en el término de un año.

D. Pedro de Cuenca, administrador de Propios de esta villa, hombre acudalado; pues en bienes raíces y rentas reúne hasta 4.000 ducados, compró uno de los sitios en 41 reales de censo al año, según escritura de 30 de Agosto siguiente que pasó, ante el escribano Francisco Martínez. El sitio hace esquina á la calle que entre ellos se ha abierto, que llaman de los Cojos, y tiene su fachada principal á la calle pública que va á la Puente toledana.

Lo primero que hizo Cuenca fué construir una capilla á San Lorenzo, por tenerle particular devoción, y luego pensó poder más terreno para labrar un albergue donde se recogiesen los mendigos que pasan las noches en el hueco de una puerta ó en los portales de la plaza.

Su iniciativa ha hecho que se formó una cofradía con el objeto de atender á la administración del dicho albergue, cofradía que lleva la advocación de San Lorenzo y Nuestra Señora de la Guía. La primera Junta se celebró el día 12 de Noviembre de este año de 1890, es decir, hace un mes no completo; nombraron tesorero á Pedro de Cuenca, fundador y patrón del albergue, y rector y administrador al licenciado Pedro de Santiago y Villota, presbítero.

Yo estoy desde los primeros momentos prestando servicio en el albergue, y me llama el hermano Agustín de Jesús. Cuido por la mañana de que los pobres se levanten á una hora, se laven, sacudan sus mantas, y recen; y por la noche, de que recen también y se acuesten con orden y recogimiento. Colación y desayuno ya veremos si se puede proveer más adelante.

El albergue pertenece por completo á la cofradía, porque el Sr. Pedro de Cuenca ha otorgado escritura de donación el día 26 del pasado mes, ante el escribano Francisco de Hoyos Villota.

En esto llegaron nuestros interiorutores á la plazuela de la Cobada, el hermano Agustín de Jesús haciéndose lenguas de la munificencia de D. Pedro de Cuenca, y su amigo el galán escuchándole con supina curiosidad. Divisaron á la luz de la luna, dormido en el escalón de un portal, apoyando cuerpo y cabeza en la jamba de una puerta, un pobre viejo, mal envuelto en una capa, que como hecha de esponja parecía según los agujeros que á la vista presentaba: el muñidor del albergue despertó al desamparado, y le ofreció cortesmente habitación donde dormir, sin pagar estipendio ni emolumento alguno, proposición que aceptó de buen grado el mendigo.

El galán despidióse del hermano Agustín, dándole de limosna una moneda de plata, y éste desapareció con el pobre, calle de Toledo abajo, hasta parar con sus huesos en la llamada de los Cojos.

La casa del albergue ha subsistido hasta nuestros días. Se hallaba convertida en 80 plazas.

Declarados por las Cortes bienes nacionales todas las propiedades del clero secular, fábricas de las iglesias y cofradías, con el objeto de extinguir ó amenuar la deuda del Estado, se dispuso la enajenación de las fincas que constituían aquellas propiedades por la ley de 2 de Septiembre de 1841. En su virtud, la casa del albergue de San Lorenzo se tasó en 216.316 reales, se sacó á pública subasta, y se adjudicó en 15 de Diciembre de 1843 á dos particulares, D. Antonio y D. José Tomé y Ondarreta; más tarde la adquirió el Ayuntamiento para ensanchar las dependencias del Matadero de vacas.

CARLOS CAMBRONERO.

El cardenal Benavides

Desde el momento en que se supo en Zaragoza el fallecimiento del prelado, no dejan de concurrir a palacio multitud de personas de todas las clases sociales, entre las cuales reina profundo sentimiento. Ayer se verificó el embalsamamiento del cadáver, quedando expuesto en la capilla ardiente durante tres días. El ministro de Ultramar, Sr. Castellanos ha dispuesto que en su nombre se deposite una corona sobre el túmulo mortuario, dirigiendo además un sentido telegrama de pésame á la familia del ilustre finado. El entierro será una verdadera manifestación de duelo por parte de todo el pueblo zaragozano, habiendo acordado el Gobierno, en Consejo de ministros, que por las fuerzas de la guarnición se tributen honores de capitán general con mando. Aunque no se ha hecho público todavía el testamento de cardenal, se sabe que deja un precioso pecoral á la Virgen del Pilar; algunas alhajas á la catedral de La Seo, á la iglesia de su pueblo natal y á las de Beza, Colmenar de Oreja, Virgen, Villacarrillo, Ubeda, Jaén, Córdoba, Sigüenza y San Pedro, en Montorio de Roma, cuyo título cardenalicio llevaba el ilustre finado. El resto de las joyas, que consisten en valiosos pectorales, casullas, millos y báculos, regalos de la familia real y de un hermano suyo, se pondrán en venta y el producto se destinará á mandas que deja á favor de distintos conventos de religiosas; á pagar los gastos que ha originado su enfermedad y á socorrer á los pobres. Ha regresado á Zaragoza el obispo de Huesca, esperando la llegada de los de Jaca y Pamplona.

CRÓNICA AGRÍCOLA

Ha mejorado el tiempo, y las plantaciones de trigo y cebadas, con los últimos días de sol, presentan aspecto más lozano. Ya verán nuestros lectores como los panaderos no están tan solícitos para bajar los precios, como lo estuvieron para subirlos, aun cuando todo haga augurar una cosecha mejor. Los obreros del campo, si no vuelven las lluvias, tendrán ya jornal seguro, pues se necesitan muchos brazos para las operaciones de escarda. Como el partido conservador ha sido tan pródigo en ofrecimientos, hay muchos agricultores que sueñan con medidas protectoras que impidan la importación de un solo grano de trigo. Ahora sí que puede decirse con razón que no es lo mismo predicar que dar trigo. Los vinitores se disponen también a gestionar medidas protectoras para esta importante riqueza. Poco ó nada se ha conseguido hasta hoy con las disposiciones encaminadas á impedir la preparación de vinos artificiales, y es de temer que, sin una reforma radical del impuesto de consumos, el mercado interior no aumente sus necesidades. En cuanto á la exportación, ya veremos cómo realizan los conservadores el milagro de facilitar la de nuestros vinos sin celebrar tratados en condiciones de justa reciprocidad con los países de mayor consumo. Los agricultores se persuadirán de que todas las exoneraciones en materias económicas no acarrean más que desastres. Última será que se cierran las Cortes sin discutir y aprobar un proyecto tan beneficioso y necesario para España como es el de crédito agrícola! Las faenas agrícolas se hacen tarde y mal por falta de recursos, y los usuarios cada día extreman más sus exigencias, por lo mismo que la propiedad tiene menos estimación.

LA PALABRA

Casi siempre que visitamos un magnífico palacio, por ejemplo, por mucha admiración que nos cause su grandiosidad, rara vez paramos mientes en las leyes mecánicas á que obedece su construcción, y mucho menos en la naturaleza del material con que está fabricado, cuando tanta importancia tiene éste en la disposición de las partes y en el carácter general de la obra! Digalo sí, la notable diferencia que se advierte entre la arquitectura egipcia, que usa la piedra, y la asiria, que inventa el ladrillo. Así, de cuantos han visitado la célebre torre Eiffel, muy pocos se habrán preguntado: ¿Cómo fué conocido el hierro por el hombre y qué modificaciones le sufrió este útilísimo mineral que ahora sirve para edificar tan colosal monumento? Y, sin embargo, nada negará que sin esta primera materia jamás habrían podido existir, y de estar construido con otros materiales, su hechura sería completamente distinta.

Cosa muy parecida sucede con el lenguaje humano. Cuando, atraídos por las bellezas de la literatura, nos deleitamos con las obras de Cervantes, entre los clásicos, ó de Pereda, Valera, Clarín, etc., entre los modernos, y al separar la vista del libro la dirigimos al cielo y vemos sobre nuestras cabezas esa red de alambres que sirve para transmitir las ideas mediante el telégrafo ó el teléfono, á través de una inmensa distancia, durante el plazo de algunos minutos, sin darnos cuenta, nos sentimos arrobados por tanta sublimidad; pero casi nunca se nos ocurre pensar en el origen del espíritu que lo informa, esto es, de la palabra, ni en la historia de los maravillosos medios de que disponemos para comunicar nuestro pensamiento.

No obstante, todos reconocemos que si el hombre no poseyera el uso de la palabra, esos prodigios no se habrían realizado, y consiguientemente, no habiéndonos inventado la escritura, careceríamos hoy del placer que nos proporcionan los productos del ingenio y la inspiración, cuando no del talento, con que nos recreamos é instruímos. Pero una vez dueño de la palabra, no se satisfizo el hombre con expresar sus pensamientos á los presentes, y deseando comunicarlos á los ausentes, creó la escritura, que desde el informe bosquejo del troglodita cuaternario ó del primero que rayó la sineta de su tambor ó reprodujo la imagen de un animal, no ha dejado de perfeccionarse hasta que, haciéndose indispensable reproducir mas originales de los que la mano humana era capaz, apareció la imprenta, que Gutenberg perfeccionó, y que tanto ha contribuido á la propaganda de los conocimientos y á la ilustración general.

Los medios de transmitir las ideas se multiplican y progresan con la civilización. Por virtud de la escritura podemos comunicarnos á grandes distancias, pero se necesita para ello de un espacio de tiempo más ó menos largo, y para evitar este inconveniente se inventa el telégrafo, óptico primero, después eléctrico, y mas tarde el teléfono, que nos permite oír la misma voz del que nos habla á

una distancia relativamente asombrosa; así como el fonógrafo, que reproduce con el mismo tono las palabras pronunciadas por un individuo, cuando, después de muchos años, no quede sobre la tierra ni un miserable rastro de su cuerpo. Al considerar estos productos de la inteligencia humana, no podemos por menos de exclamar: ¡Que inmenso, que poderoso es el espíritu del hombre! Y como si interesante es el estudio de las obras literarias, no lo es menos el del lenguaje articulado en todas sus manifestaciones, á este fin me propongo dedicar el presente trabajo.

Origen y desarrollo del lenguaje articulado

¿Cómo empezó el hombre á hablar? ¿Inventó él la palabra? ¿Lo enseñó directamente Dios ó aprendió mediante la Naturaleza? Si es verdad lo que refiere Herodoto, que «descando averiguar cuál fué el lenguaje primitivo, pusieron á varios niños inarticulados en sitio que no oyese voz alguna, donde permanecieron largo tiempo sin articular una palabra y tan embrutecidos como en un principio, es indudable que el hombre necesitó aprender para hablar, no pudiendo por sí solo inventar la palabra; pero, si es cierto lo que también nos cuenta de que uno de estos niños llegó á decir *ee co*, única voz que oyó, producida por el balido de unas ovejas que pacían en las inmediaciones de su morada, y por la resonancia del eco en las paredes de la prisión, es evidente que el hombre se inspiró en la Naturaleza.

Además de que el propio experimento nos lo prueba, lo dicen, sin dejar lugar á duda, la razón y la experiencia. El lenguaje interno é inarticulado es peculiar del hombre desde que viene al mundo; pues, como fácilmente se observa, tan pronto como nacemos empezamos á dar á conocer, por medio de gestos y gritos llanto, el efecto que en nuestro organismo produce cuanto llega á impresionarnos.

Cuando ya tenemos algún tiempo más y comienzan á desarrollarse las facultades que el espíritu necesita para sus funciones, principian á vagar por nuestra mente diversidad de imágenes é ideas, sin orden ni concierto; cuando vemos nos asombra y maravilla; pero de todo grabamos el retrato en nuestra imaginación, aunque de una manera imperfecta, desapareciendo (al principio) las imágenes apenas dejamos de contemplar sus originales. Todo es en este período una verdadera confusión; mas á medida que este lento y gradual desarrollo se va perfeccionando, y los órganos de la locución se van poniendo aptos para su ejercicio, empezamos á balbucear y á querer imitar los sonidos que oímos, reproduciendo sin esfuerzo alguno la voz de todos los animales.

De aquí que, lo primero que el niño aprende antes de hablar es á observar y á distinguir los objetos, á reconocer á las personas y á las cosas que le rodean, en su individualidad concreta, y á notar los actos y los rasgos característicos de estas personas y de estas cosas; mientras se va haciendo dueño de los órganos vocales, tanto por el instinto natural que le impulsa al ejercicio de todas sus potencias, como por la imitación de los sonidos que oye.

Al principio aprende á asociar los nombres á los objetos que ve, porque las personas que le rodean se los enseñan y nombran.

La asociación de las palabras y de las formas no es, sin duda alguna, cosa muy fácil para el niño, dice el célebre W. Whitney, en su obra *La Vida del Lenguaje*, y procurando profundizar la materia, se extiende en las siguientes consideraciones: «No comprende pronto la relación de los sonidos y de las cosas, como después tan oco comprende pronombres, pero se le dice tantas veces q e acaba por aprenderlo.

Aunque todos los niños no empiezan á pronunciar precisamente las mismas palabras, su primer vocabulario varía poco: *Papá, mamá, agua, pan, bueno*; y conviene advertir aquí lo empíricas é incompletas que son las ideas unidas á estas palabras, y lo que se limita el espíritu del niño á la superficie de las cosas. El niño ignora completamente lo que significan *papá y mamá*. Para él estas palabras se refieren á seres amantes y benéficos, distinguiéndolos particularmente por diferencias en el vestido, y con frecuencia nombra así á otros individuos si están vestidos de igual manera.

Respecto á la palabra *bueno*, la primera asociación de la palabra con una idea cualquiera es con la de una sensación agradable al paladar.

Las palabras le enseñan á formar vagos conceptos, á hacer distinciones groseras, que después hará la experiencia mas exactas y las profundizará, explicará y corregirá. No le queda tiempo para ser original; mucho antes de que sus vagos y primeras impresiones puedan cristalizarse espontáneamente, bajo una forma independiente son agrupadas, por la fuerza del ejemplo y de la enseñanza, alrededor de ciertos puntos definidos.

J. CASCALES Y MUÑOZ.

(Continuará.)

ATENEO

Que las veladas literarias sólo pueden ser tolerables las raras veces que no tartanudea la voz de los poetas, cosa es muy sabida; pero también lo es que en algún caso es gratísimo de oír el lamento lírico, siempre que el artista se nos presenta con las debidas condiciones de razonable modestia, de sinceridad y de entusiasmo. Tal ocurrió anoche en el Ateneo con el Sr. Pichardo, literato de muy estimables facultades y director de *El Figaro*, periódico precioso que se publica en la Habana. Pareció bien al público el p-posito del poeta, que consistió en expresar, mediante la lectura de sus propias composiciones, algo del espíritu artístico de la juventud literaria insular, para lo cual prometió el Sr. Pichardo leer en otra velada poesías de poetas cubanos actuales.

Basta con las que el Sr. Pichardo tuvo el buen gusto de leer anoche para asegurar que, si el aliento y el garbo, y el sentido sentimental de la vida son requisitos de una concepción poética importante, la que el director de *El Figaro* ha formado le da derecho á plácemes y honores de artista principal. Así lo consideró el público cuando, con tanto gusto de las personas amigas de la espontaneidad modesta y el entusiasmo lírico, como de aplausos y felicitaciones al Sr. Pichardo, que puede estar contento del brillante y difícil éxito que anoche obtuvo.

NOTICIAS

MADRID

Ayuntamiento

El alcalde, señor conde de Peñalver, se propone dictar varias disposiciones encaminadas á que las escuelas municipales de Madrid se hallen, no sólo instaladas en locales higiénicos, sino también dotadas del material necesario.

El 27 de Abril se intentará subasta para el suministro de menestra y utencilio al primer Asilo de San Bernardino y depósito de mendigos durante el año económico de 1895-96, bajo el tipo de 32 centimos de peseta la ración.

El mismo día se subastará el suministro de telas y géneros necesarios durante el ejercicio de 1895-96 con destino á la confección de vestuario y reposición de camas y ropas de los acogidos en los Asilos de San Bernardino, bajo los tipos á que se refiere la condición quinta del pliego de las facultativas.

Recepción académica

A las dos de la tarde de ayer se verificó en la Real Academia de Medicina la recepción del académico doctor D. Benito Hernando y Espinosa.

El discurso de entrada del nuevo académico la tenio por tema el «Tratamiento de las enfermedades nerviosas», y ha sido muy aplaudido por la distinguida concurrencia que llenaba el salón de actos, pues el disertante ha demostrado gran ilustración.

En nombre de la Academia le contestó, leyendo un discurso muy notable, el doctor don Federico Rubio y Galí, que obtuvo también muchos aplausos.

Presidió el acto D. Matías Nieto y Serrano, acompañado de los Sres. Pisa Pajares y Carretero, y de otras distinguidas personalidades de la ciencia.

La recepción concluyó á las cuatro.

Restos de un naufragio

El capitán del puerto de Melilla comunica al ministro de Marina, con fecha de hoy que el gobernador militar del Peñón le participa haber aparecido en aquellas aguas un trozo de tangón de un metro 20 centímetros de largo y 12 centímetros de diámetro, con ligaduras de lona blanca, un remo de palmo de cuatro metros con pala y luchadores blancos y varios trozos de madera, restos todos ellos, al parecer, de algún naufragio. Tan pronto como en Melilla sean recibidos, serán conducidos á Málaga para investigar á que buque pueden haber pertenecido.

El Ayuntamiento de Valladolid ha retirado á la viuda del ilustre poeta Zorrilla la pensión de 3.000 pesetas que le tenía asignada. Con este motivo parece que trata de dimitir la comisión encargada de la traslación de los restos mortales del gran poeta.

El Sr. Beranger ha telegrafado á los departamentos de Marina insistiendo nuevamente en que se alistén lo antes posible, para salir con dirección á Cuba, los buques de guerra cuyos nombres ya consignamos hace días.

Solicitud de indulto

El marqués de Cervera ha dirigido desde la Habana una exposición á Su Santidad León XIII para que influya cerca del Gobierno español para el indulto del sacerdote don Juan Bautista de las Casas, sentenciado por la Audiencia de la Habana, en causa por resistencia al cumplimiento de leyes civiles.

Los ayudantes del general Primo de Rivera, D. Ricardo Contreras, teniente coronel de caballería, y D. Eugenio Leiva, capitán de infantería, continuarán á las órdenes del marqués de Estella en la Capitanía general de Madrid.

De Mindanao

Ayer se recibió el siguiente telegrama: «Manila 31 (11 m.).—General encargado ó del despacho.

La relación oficial de bajas en la toma de Marahuit es la siguiente: Muertos: tenientes, Juan Allanguí y Manuel Aranda.

Heridos: coronel Bernal; tenientes coronales Lasala y Villas; capitanes, Aparicio, del Disciplinario; Eytier y Muñoz, artillería; Escario, ingenieros; tenientes cumplidos, Juan Rodríguez, Dalmiro Rodríguez Landa, Vallejo y Valero, del Disciplinario; Garcia Diaz, Ayensa, Grima y Alvarez Alcalde, de artillería; Martí Navarro, Compagni y Coig, del 74; Valderrama, del 72, con lo cual queda rectificado mi telegrama cifrado y privado del 19.

Nuevas noticias del general en jefe dicen que continúa en Marahuit atrincherao y recibiendo numerosas presentaciones de regalos.

Salud Ejército inmejorable, y heridos todos mejorando. Como se ve, no han muerto ni el capitán Escario ni otros jefes que figuraban en relación telegrafada anteriormente, lo cual celebramos de todas veras.

Llega esta satisfactoria noticia cuando las distinguidas familias de los creídos muertos en la toma de Marahuit visten de luto y habían recibido sinceras manifestaciones de sentimiento; cuando en numerosos altares se celebraban misas por el descanso eterno de estos valientes, y en el momento mismo en que los compañeros del capitán de ingenieros don Arturo Escario y Herrera-Dávila disponían un suntuoso funeral por el alma del pondonoso oficial, cuyo comportamiento antes de ahora venía siendo el orgullo y la admiración de su Cuerpo.

Jamás el telégrafo oficial ha estado más oportuno que hoy, pues ha proporcionado á muchas familias el milagroso consuelo y la alegría inenarrable de ver cómo resucitan los suyos.

Y para que la noticia sea aún más risueña, el telégrafo añade, y quiera Dios no se equivoque de esta vez, que todos los heridos en la decisiva y gloriosa batalla de Marahuit siguen mejorando, sin que peligren sus vidas.

Se ha reunido la Junta general del Cuerpo Colegiado de la Nobleza de Madrid, para dar cuenta de la gestión de su gestión administrativa durante el año de 1894.

La presidió el Sr. D. Fernando Fernández de Rodas, diputado fiscal, á causa del luto de su presidente, el señor marqués de Novallas.

El general Martínez Campos, acompañado de sus dos hijos y de un ayudante, almorzó ayer en Palacio con la reina regente, la infanta doña Isabel y los jefes superiores y alta servidumbre, despidiéndose de las reales per-

Ayuntamiento de Madrid

sonas, que le han demostrado las mayores deferencias.

Noticias de Marina

Ha salido de Cádiz para Canarias el cañonero *Marqués de Molins*.

El comandante de Marina de Bilbao participa que en la tarde de antayer, á las cinco, naufragó en Bermeo la lancha pescadora *Felicito*, salvándose la tripulación.

El señor ministro de Marina ha reiterado á Cádiz las órdenes para que se alistó á la mayor brevedad posible el cañonero *Filipinas*.

Ha fondeado en Alicante, sin novedad, el cañonero *Eulalia*.

Ha salido de Cádiz, para Fernando Póo, el vapor correo *Larache*.

Tenemos la satisfacción de hacer público un nuevo triunfo obtenido con el suero antidiftérico que en el Laboratorio Microbiológico de Madrid consiguen los doctores Llorente, Robert y Zubiaurre.

Una interesante niña, nieta del distinguido senador Sr. Alvarez, ha sido curada de una difteria grave con tan precioso remedio.

Hoy se reúnen las Diputaciones provinciales para dar principio á las tareas correspondientes al segundo semestre del año económico.

En representación del ministro de Marina salió anoche para Cartagena el inspector general de infantería de Marina general Castellani, con objeto de despedir á las tropas de dicha arma que saldrán para la campaña de Cuba.

Anoche tuvo lugar en el Centro Instructivo del Obrero la velada anunciada por la comisión de espectáculos que en el mismo preside el secretario general D. Antonio de la Arena.

Pusieron en escena las obras *Viajeros de Ultramar*, que fué admirablemente interpretada por las señoritas Sampedro, Trobat, Ruiz, Carrión y Criado, y los Sres. Nart, Yelma, Jiménez, Giner, Gutiérrez y Serrano; *La Casa de Campo*, por la señorita Alvarez y los Sres. Valiente, Lillo y Gutiérrez, y la zarzuela *La leyenda del Monje*, cantada de modo magistral por las tiple señoritas Carrión y Trobat, con el concurso de la señorita Criado, los Sres. Abaro, Yelma, Giner, Serrano, Lozano y coro general.

Clases pasivas

Los individuos de las clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de la Junta, pueden presentarse á percibir la mensualidad corriente, desde las doce de la mañana á las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que á continuación se expresan:

Día 1.º de Abril. Montepío militar, de la letra A á la L.—Jubilados.

Día 2.º Montepío militar, de la M á la Z.

Día 3.º Montepío civil, de la M á la Q.

Día 4.º Coronales.—Tenientes coronales.—Comandantes.—Plana mayor de jefes.—Montepío civil, de la A á la C.

Día 5.º Capitanes, tenientes y alféreces.—Marina.—Montepío civil, de la D á la L.

Día 6.º Tropas.—Montepío civil, de la R á la Z.—Cesantes.—Exclaustrados.—Secuestros.—Remuneratorias.

Día 7.º Cruces de mérito á doce.)

Nota.—En los días 6 y 8 se verificará el pago de las nóminas de haberes de altas, su pervivencias, residentes en el extranjero y todas las nóminas sin distinción y el 9 la de retenciones.

Contra el separatismo

Hoy se reunirá el Congreso en secciones para elegir la comisión que ha de entender en la proposición del diputado cubano Sr. Dolz, estableciendo en el Código de las Antillas penas de rigor á la propaganda de la idea separatista.

El propósito es que mañana mismo se dé dictamen para que pueda aprobarse el Congreso, sin discusión probablemente, y pasar en seguida el proyecto al Senado.

En la última semana han ingresado en la Caja de Ahorros 259.322 pesetas por 1.472 impositores, de las cuales son nuevas 253, y se han satisfecho por capital é intereses 226.861 á solicitud de 542 imponentes, 197 de ellos por saldo.

El volumen que, según anunciamos días atrás, publica la Librería francesa, de Barcelona, sucesoral E. Dentu, *La verdadera Bernadita de Lourdes*, por M. Ricard, traducción del doctor D. Agustín Miracle, está ya de venta hoy en casa de Fernando Fe y demás librerías.

Esta obra, que contiene todos los documentos auténticos relativos á la aparición de Lourdes, escrita en contestación á la obra de M. Zola, *Lourdes*, tendrá seguramente aquí el mismo éxito que obtuvo el original en Francia. Todos los amantes de la religión católica querrán leer y poseer una obra tan importante.

PROVINCIAS

Desde la subida de los conservadores al poder se han recrudecido las disidencias entre los fusionistas barceloneses. Dentro de poco fundarán un casino las fracciones del marqués de Alella, Henrich y González. Se asegura que serán apoyados por los conservadores disidentes.

En la cárcel de Murcia han muerto asfixiados dos presos á consecuencia de una filtración de gas de las letrinas.

En Barcelona los guardias de consumos hallaron 22 cartuchos de dinamita para barretos en la carretera de Morrot, próxima á las canteras del puerto.

Créese que fueron robados y abandonados después por los ladrones.

En 183.000 hectolitros ha superado este año al pasado la cosecha del aceite producido en los partidos de Sevilla, Morón y Cazalla.

En total se han recolectado 330.000 hectolitros, cuyo valor ha sido apreciado en 23.630.000 pesetas.

En Sevilla ha ocurrido un hundimiento en el piso alto de la casa núm. 8 de la calle del Valle.

Entre los escombros quedó envuelto un anciano de setenta y cuatro años, el cual resultó milagrosamente sólo con algunas lesiones.

En Cuenca se ha derrumbado totalmente el histórico puente de San Pablo, que tenía cinco ojos, y sus esbeltos pilares eran obra del siglo XVI.

El puente se alzaba sobre el río Huécar.

El Ayuntamiento de Santander ha destinado 11.000 pesetas á la celebración de una

exposición de ganados que se celebrará durante las fiestas del verano próximo.

Dicen de La Garriga (Barcelona), que estando en dicho pueblo de temporada el canónigo de Vich, D. Jaime, hizo practicar en un bosque excavaciones que dieron los resultados apetecidos, pues según dicho señor debía encontrarse por aquellos lugares restos de una estación romana.

Entre otras cosas, han hallado ollas cinerarias, lanzas, un asta de venado y huesos.

Los alemanes residentes en Barcelona celebrarán hoy un banquete para conmemorar el octogésimo aniversario del natalicio de Bismarck.

En el Museo Arqueológico de Pontevedra se ha recibido una lápida sepulcral romana, dedicada á Lucio Séneca, propiedad del párroco de San Andrés de César (Galicia).

SUCESOS

El juez de guardia Sr. Barroeta se personó á las ocho de la mañana en la calle de Malasaña, núm. 13, tintorería, donde poco hace falleció el dueño de repente *ab intestato*, y á pesar de dejar el Juzgado selladas y lacradas las puertas, una ó unas personas, hasta la fecha desconocidas, han entrado en el establecimiento y se han llevado varios objetos.

El juez ha tomado declaración á la portera y á otros inquilinos de la casa.

También tuvo que asistir el Juzgado á la Cárcel-modelo, donde tomó declaración á un recluso que agredió á uno de los empleados del establecimiento penitenciario.

—A las cinco de la tarde fué encontrado por varias mujeres, en la Virgen del Puerto, el cadáver de un niño, que fué trasladado al depósito judicial.

—En la portería de la casa núm. 18 de la calle de la Montería se cometió un robo, consistente en varios objetos y ropas.

El ladrón llamado Antonio Martínez Arribal (a El Maturo), fué detenido y puesto á disposición del Juzgado de guardia.

—José González Menéndez, de diez y siete años, fué detenido en su domicilio, calle del Águila, núm. 30, parti' núm. 19, á petición de Melitón Martín Carrasco, representante del dueño de la carnicería sita en los números 22 y 24 de la calle de Ventura de la Vega, de cuyo establecimiento sacó el José, en tres veces, diez y siete kilogramos de manteca de cerdo, diciéndose enviado del farmacéutico de la calle de Alcalá, núm. 35, vendiendo después dicho artículo en varias tiendas de comestibles. De estas ventas obtuvo veintuna pesetas, incautándose la policía de una de estas monedas solamente y de diez céntimos que el estafador guardaba en su poder.

—En la calle del Oso, núm. 6, penetraron ladrones, sustrayendo ropas, alhajas y algunas cantidades en metálico.

—Un robo se consumó en la casa número 2 de la calle de Colón, sin que en ninguna de las dos partes fueran habidos los autores.

—Los guardias de seguridad detuvieron esta madrugada á dos sujetos que se entregaban al placer de romper y apagar los faroles públicos de la calle de la Madera.

NUESTRO FOLLETIN

Estamos publicando

LOS HIJOS DEL PUEBLO

novela histórica, ó, mejor dicho, historia novelesca de los esfuerzos realizados por las generaciones en el transcurso de veinte siglos hasta conseguir el triunfo y afianzamiento de la democracia.

La obra, que no se dió á la estampa sino después de muerto su insigne autor,

Eugenio Sue,

es una admirable serie de relatos encañados que, partiendo de la época en que Julio César conquistó las Galias, llega hasta la proclamación de la segunda República francesa.

En ella están descritos con poderosa fuerza imaginativa, á la vez que con sólida erudición, los sufrimientos del pueblo, sus trabajos y sus martirios, sus defectos y sus virtudes, sus desfallecimientos y sus victorias.

Se ve cómo el hombre, á costa de heroicos esfuerzos, pasa de esclavo á siervo, de siervo á vasallo, de vasallo á ciudadano libre.

Por seguro tenemos que nuestros lectores saborearán con deleite una lectura en la cual, bajo una forma luminosa y amenisíma, se encierra una consoladora y provechosa enseñanza.

Publicamos

LOS HIJOS DEL PUEBLO

en forma encuadernable, procurando que no haya interrupción en el curso diario de los folletines.

Son muchas las personas que acuden á nuestra Administración expresando el deseo de tener completa dicha obra.

Deseosos de complacerlos, sin reparar para ello en sacrificios, no hemos vacilado en hacer una numerosa tirada de las páginas que van publicadas hasta la fecha.

En su consecuencia, los que se suscriban á EL GLOBO recibirán

GRATIS

todos los folletines que van publicados.

LOS NUEVOS GOBERNADORES

Ayer tarde, después del Consejo, fueron llevados á la firma por el Sr. Cánovas los decretos relativos á las siguientes provincias: Málaga, Sr. Cánovas y Vallejo; Sevilla, Sr. Leguina.

Valencia, Sr. Pujol. Barcelona, Sr. Sánchez de Toledo. Guipúzcoa, Sr. Irayzabal. Vizcaya, Sr. Roa. Navarra, Sr. Morán. Santander, Sr. Baztán. Coruña, Sr. Moreda Alvareño. Zaragoza, Sr. Martínez del Campo. Albacete, Sr. Alfaro. Oviedo, Sr. Benito. Valladolid, Sr. de Alcahalí. Baleares, Sr. Berángel (D. José). Córdoba, Sr. Novillo. Zamora, Sr. Vázquez de Parga. Murcia, Sr. López Chicheri. Pontevedra, Sr. Besada. Orense, Sr. González. Álava, Sr. Casasola. Alicante, Sr. Maestre. Lugo, Sr. Valera. Logroño, Sr. Salas. Salamanca, Sr. Collantes. Segovia, Sr. González Heredero. Soria, Sr. Díaz de la Pedraja. Cáceres, Sr. Belmonte. Canarias, D. Antonio Castañón. Cuenca, Sr. Olivares. Guadalupe, Sr. Ripollés. Huelva, Sr. Cano y Custó. Huesca, Sr. García González. Jaén, D. Juan Madariaga. Palencia, D. Terfílo Delgado. Tarnel, D. Rafael Sístue. Además se dan por hechos, aunque no están firmados, los siguientes: Granada, Sr. Villalba. León, D. José Armentero. Ciudad Real, Sr. Lorite. Tarragona, Sr. Saucó Díez. Burgos, Sr. Zancada.

SOCIEDAD DE CONCIERTOS

Al concierto de ayer llevó mucha gente el nombre de Sarasate: la entrada fué otro lleno. En conjunto el concierto resultó muy bien. Los números de que constaban la primera y la tercera parte fueron oídos con agrado, siendo repetida la Primera polonesa, de Chopin, instrumentada por Bretón. A Sarasate le fué rendida ayer otra ovación tan entusiasta y clamorosa como la del domingo pasado. Este mago del violín tiene bien seguro el cariño y la admiración del público, que no se cansa de oír aquellas notas admirables, ni de aplaudir la elegancia suprema, por nadie superada, con que da extraordinario valor a la música que interpreta. Así es el que el concierto de Mendelssohn, y la Fantasia de Ernst, salieron como tocadas por él; no hay manera de decirlo de otro modo. La Muñeira fué la primera de las piezas de gracia ó donación generosa con que el gran artista quiso corresponder al entusiasmo del público que le aplaudía á gritos y palmadas y le llamaba una vez y otra á la escena, para acelararlo de nuevo; fué una muñeira ideal, admirable, y hecha con primor tan exquisito, que cerrando los ojos podía creerse que no un violín, sino una gaita verdadera era la que emitía aquellas notas limpias, de una limpieza indecible. Sarasate es un artista á quien va siendo muy difícil alabar, porque no hay sino oírle para tener idea de lo que es.

A. R.

EL DÍA POLÍTICO

Los comentarios de los desocupados de la política, sin distinción de matices ni de lugares, versaron ayer al unísono acerca de los discursos pronunciados el día anterior por los Sres. Cánovas y Silvea, y de la situación en que han quedado los valiosos elementos que siguen á este hombre público, respecto de sus antiguos amigos. La opinión se halla toda conforme en que

por de pronto, y como resultado inmediato de su actitud, los silvestres sufrirán dura persecución en las futuras elecciones.

En La Epoca de anoche hallamos esta noticia, acerca de la cual nada se dijo en las referencias hechas por los ministros sobre los acuerdos tomados en Consejo. Dice así el diario de la situación: «Hoy ha ido el Consejo del Banco de España en pleno á cumplimentar al ministro de Hacienda. Cambiados los saludos de cortesía, que han sido afectuosos en extremo, se ha tratado de algunos asuntos financieros, ofreciendo el Banco de España todo su valioso concurso al Sr. Navarro Reverter para cuanto pueda necesitar el Tesoro»

Desde luego ha quedado convenido entre el Consejo del Banco y el ministro de Hacienda la renovación por otro año de las obligaciones del Tesoro que vencen en fin de Junio próximo, para lo cual, bien por medio de un artículo adicional á la ley de Presupuestos, bien por un proyecto especial de ley, se pedirá la oportuna autorización á las Cortes. Tanto los consejeros del Banco de España y de la Tabacalera, como el Sr. Navarro Reverter, han quedado muy satisfechos de estas conferencias, que aseguran una situación desahogada al Tesoro y permiten al nuevo ministro de Hacienda preparar con calma las soluciones más convenientes á los intereses del país.

CONSEJO DE MINISTROS

Fuó breve el celebrado ayer, pues se reunieron después de las cuatro y terminó antes de las seis, hora en que el Sr. Cánovas fué á palacio. Al salir, dijeron únicamente que se habían ocupado en apreciar el curso de los debates parlamentarios, en acordar el llamamiento de veinte mil hombres de la primera reserva para cubrir los huecos de los enviados á Cuba, en las favorables noticias de la campaña que en Mindanao sostiene nuestras tropas de Filipinas, en formular un decreto concediendo honores de general en jefe á los restos del cardenal Benavides, y en la combinación de gobernadores, todo lo cual les llevó bastante tiempo. Después hemos sabido, por referencias de los intimos de la situación, que los ministros esperan aún del patriotismo de la mayoría que ésta, en un término no muy largo, les dé aprobados los presupuestos de la Península y Cuba y las leyes de fijación de fuerzas de tierra y mar; y para el caso de que esto no pueda obtenerse en un término prudencial para dejar expedita la acción del Gobierno, se estuvieron consultando precedentes para en caso necesario prescindir del concurso de las Cámaras.

Esto lo negarán probablemente los diarios de la situación, pero no por eso será menos exacto.

Ocupáronse también los ministros en las dificultades que amenazan entorpecer la aprobación de los presupuestos de Cuba, por la oposición de los representantes catalanes y vascos á conceder al Gobierno la autorización que solicita, para modificar la ley de relaciones comerciales entre la Península y las Antillas en beneficio del exhausto Tesoro de Cuba, y de su presupuesto en déficit considerable.

También se ocuparon en una operación de tesorería para arbitrar recursos con destino á las tropas expedicionarias á la Gran Antilla, pero de nada de esto dieron detalles guardando reservas.

CURIOSIDADES

UNA CUESTION HISTÓRICA El Tagblatt, de Lucerna, suministra un dato

precioso acerca de la cuestión de la existencia real de Guillermo Tell. M. Karl Lindau acaba de descubrir en la biblioteca del castillo imperial de Viena un manuscrito de un poeta austriaco de la Edad Media, Peter Suchenwirt, que relata su «Viaje de Viena á Hertenstein por el lago de los Cuatro Cantones». En esta relación, Suchenwirt habla de los contemporáneos de Guillermo Tell y da indicaciones que permiten asegurar que el héroe suizo no es una criatura legendaria, sino un personaje real.

SINIESTROS MARÍTIMOS

El Bureau Veritas acaba de publicar la siguiente estadística general de los siniestros marítimos ocurridos en todo el mundo y en todos los pabellones durante el año 1894: VELEROS.—Pérdidas: 855 buques, arqueando en junto neto 327.381 toneladas, de los cuales 253 ingleses, 152 noruegos, 139 americanos, 71 franceses, 66 alemanes, 38 italianos, 34 daneses, 25 suecos, 22 rusos, 16 holandeses, 10 griegos, 7 austriacos y 7 españoles. Las causas de las pérdidas son: encallados, 433; condenados, 108; abandonados, 105; zozobrados, 73; supuestos éridos, 68; abordados, 54; incendiados, 21. Accidentes: 3.097 buques, de los cuales 1.161 ingleses, 654 americanos, 221 noruegos, 160 alemanes, 157 franceses, 137 suecos, 118 daneses, 95 italianos, 85 rusos, 41 holandeses, 21 austriacos.

Las causas de las averías son: tempestad 956, encallamiento 869, abordaje 785, vía de agua 428, incendio 59.

VAPORES.—Pérdidas: 203 barcos, con un arqueo neto en conjunto de 150.821 toneladas, de los cuales 127 ingleses, 14 alemanes, 13 noruegos, 9 franceses, 8 americanos, 6 españoles, 4 italianos, 4 japoneses, 3 holandeses, 3 brasileños, 2 argentinos, 2 chilenos, uno de cada uno de los pabellones siguientes: austriaco, belga, danés, griego, portugués, ruso, sueco y de Haití.

Las causas de las pérdidas son: encallamiento, 115; abordaje, 87; zozobrados, 25; incendio, 7; supuestos perdidos, 9; abandonados, 6; condenados, 2.

Accidentes: 3.211 barcos, de ellos 2.139 ingleses, 266 alemanes, 177 noruegos, 134 franceses, 97 americanos, 83 suecos, 66 holandeses, 55 daneses, 55 españoles, 29 belgas, 26 griegos, 25 italianos, 23 rusos, 11 austriacos, 7 portugueses, 5 argentinos, 5 japoneses, 2 brasileños, 2 chinos y un chileno.

Las causas de las averías fueron: encallamiento, 1.020; abordaje, 925; por la fuerza motriz, 661; tempestad, 424; incendio, 138; vía de agua, 45.

LA RIQUEZA DE LOS ESTADOS UNIDOS

El Journal of Commerce, de Nueva York, publica la siguiente clasificación de la riqueza de los Estados Unidos, según el último censo: Bienes raíces con mejoras y accesorios, dólares 39.514.350.000; ganado, fincas y hacienda, instrumentos de trabajo agrícola y maquinaria, 2.703.015.000; minas y canteras, incluso productos de almacén, 2.291.291.000; oro y plata, acuñado y en barras, dólares, 1.158.774.000; valor de maquinaria de fábricas y fundiciones, y existencias en almacén en bruto y fabricados, 3.053.593.000; ferrocarriles y anexos, incluyendo tranvías, dólares, 8.654.407.000; telégrafos, teléfonos, buques y canales, 701.755.000; diversos, 7.833.708.000. El total de lo apuntado asciende á dólares 65.937.051.000, ó sea á razón de 1.036 duros por habitante de los Estados Unidos. Lo cual da un aumento sobre el año 1880, fecha del censo anterior, de 21.395.091.000, correspondiendo entonces á 870 por habitante. En el último censo están incluidos, como valor de tierras, 41.931.378 dólares, pertenecientes al Estado y las asignadas á los indios. Esta partida no figuraba en el de 1880.

NIÑERÍAS IMPERIALES

No ha mucho tiempo que se hizo público uno de los hábitos privados característicos del anciano emperador de Alemania, Guillermo I. Creyóse al principio que el descubrimiento era una invención más ó menos ingeniosa; pero ahondando en el asunto, vino á resultar que se trataba, no de una anécdota, sino de un hecho cierto y constante. El fundador de la unidad alemana, el belicoso monarca que combatiendo con propios y extraños se había pasado las cuatro quintas partes de su larga vida, tenía una afición invencible á los soldados de plomo. Horas enteras consumía jugando con ellos, y poseía una enorme colección de cajas, de cuya guarda especial estaba encargado un criado de confianza, á quien correspondía además la misión de cubrir las bajas y de mantener completos los efectivos. Pocos años antes de su muerte, entretuvo se todo un día el anciano emperador dirigiendo unas grandes maniobras militares. Creyó el criado que su señor, harto de manejar soldados de carne y hueso, no se acordaría de los de juguete al regresar á palacio, y en tal supuesto los dejó descansar en las cajas respectivas. Guillermo I, apenas hubo cambiado de traje, pidió sus guerreros de plomo, y en poco estuvo que despidiese al criado cuando éste le presentó humildemente sus excusas.

BOTADURA MALOGRADA

El día 26 de Marzo era el señalado para botar al agua el crucero acorazado San Pablo, en los astilleros de Filadelfia (Estados Unidos). Asistieron al acto oficial más de veinte mil personas. Bautizado el casco, según costumbre, cortóse la cuerda de retención, y la enorme masa no hizo el menor movimiento. Inútiles fueron todos los esfuerzos empleados; el buque permaneció en su puesto, y no hubo medio de hacerle deslizarse ni un palmo sobre los rodillos. La muchedumbre se retiró desazonada, regañando á voces de constructores é ingenieros.

BIBLIOGRAFÍA

La declamación española.—Estudio crítico, por D. Enrique Funes. Acaba de publicar el primer tomo de una obra, tan interesante como su título indica, el distinguido escritor D. Enrique Funes, nombre ya ventajosamente conocido entre todos los amantes del arte teatral. El Sr. Funes hace en este libro un bosquejo histórico del desenvolvimiento de las ideas principales acerca de la materia, y demuestra grandísima erudición y conocimientos en el asunto de que trata. Además la obra está escrita muy correctamente y contiene datos interesantes para el arte dramático en nuestra patria. La declamación española es un libro, por último, muy bien impreso, todo lo cual contribuye á hacerle digno de recomendación.

Noticias de espectáculos

SALON ROMERO.—A las nueve de la noche de hoy se verificará un notable concierto instrumental y vocal, y cuyo selecto programa es como sigue: PRIMEA PARTE 1.º Overture de Mignon, Thomas, por la orquesta. 2.º Aria del cuarto acto de Un ballo in maschera, Verdi, por el Sr. Ponsini. 3.º Romanza del segundo acto de Carmen, Bizet, por el Sr. Borgatti.

4.º Romanza de Salón, *** , por el señor Menotti. 5.º Romanza Aprile, Tosti, por la Sra. Tetrzzini. 6.º Rapsodia húngara, en do menor, Listz, por la orquesta. SEGU DA PARTE 1.º En la Alhambra (serenata), Bretón, por la orquesta. 2.º Barcarola, Ponsini, por el Sr. Ponsini. 3.º Romanza del cuarto acto de la Reyna de Saba, Goldmark, por el Sr. Borgatti. 4.º Trova del segundo acto de Tannhauser, Wagner, por el Sr. Menotti. 5.º Balada de «Vitilda» del tercer acto de Garin, Bretón, por la Sra. Tetrzzini. 6.º Final de Las Brinnyes, Massenet, por la orquesta. Esta notable fiesta es á beneficio del bajo cantante del teatro Real, Sr. Ponsini.

LARA.—Pasado mañana miércoles se verificará el beneficio de la primera actriz doña Rosario del Pino, poniéndose una variadísima función, por el orden siguiente: Primero, en una sola sección, el juguete cómico de D. Ricardo Blasco (hace años no representado), titulado El valenciano Pérez, y el monólogo, escrito expresamente para la beneficiada por D. Francisco Flores García, titulado ¡Fiel Segundo y tercero, la aplaudidísima comedia en dos actos, titulada Quisquillar; y cuarto, La rebolita, cuyo éxito es mayor cada día. Se despachan localidades en contaduría.

El miércoles próximo se verificará en el teatro de la Comedia el beneficio de doña Sofía Alverá, con la aplaudida obra en tres actos, de D. Vital Aza, San Sebastián, mártir. Hoy, lunes, funcionará en el anchuroso teatro del Príncipe Alfonso, la compañía que actúa en el teatro de la Alhambra, en vista de que este teatro se hace pequeño para contener el numeroso público que de diario acude á admirar los ya célebres Niños Sevillanos.

EUSKAL-JAI.—Con un lleno de bote en bote se jugaron ayer tarde los dos partidos á 40 tantos, organizados á beneficio del Chiquito de Eibar, el verdadero maestro entre todos los pelotaris. Irún y Chiquito de Abando, el primero con sus saques y bolears, y el segundo desarrollando en la zaga un juego fuerte y de gran intención, siendo muy contada la pelota que perdió, se le varon de calle, y desde un principio, á Gamborena, que entró muy poco en juego, y á Pasieguito, que á duras penas pudo cubrir su puesto para restar el juego de los contarios. El partido,roso y sin emociones. El dinero, por los gananciosos. El triunfo lo obtuvieron por 14 tantos.

En los mismos 26 tantos dejaron en el segundo partido Portal y Navarrete á Machín y Tandilero, los cuales desde el principio comenzaron á errar y no coger pelota á porfía, apuntándose un tanto por 4 y 5 por 19. A estas alturas se aseguró un poco Machín, haciendo en algunos tantos una buena defensa de los primeros cuadros contra el juego habilísimo de Portal, que fué el héroe de la fiesta; pero como Tandilero estuvo toda la tarde muy desdichado y Navarrete seguro, aunque flojo, el partido, si algo más distraído que el primero, tampoco ofreció dudas acerca de su resultado. La cátedra, por los que triunfaron. En suma: un buen cartel y dos malos partidos. La primera quiniela la ganó Labaca y la segunda Oláiz, y si se hubiese jugado una tercera, todavía habría habido aficionados que la presenciaran.—P. V.

MADRID.—Imprenta, San Agustín, 2.

«tenidos por los tributos, el conde se apoderó de nuestros calzones, y el rey de nuestra camisa, de modo que sólo nos queda el pellejo, esto es, que nada poseemos. Quien nada tiene, nada tiene que perder, y quien nada tiene que perder nada debe defender. Vosotros, reyes y nobles, necesitáis de nosotros para librar vuestros bienes de la rapacidad de los normandos; hagamos, pues un tratado: aliviad nuestras cargas, haced que la vida sea para nosotros menos dura, y defenderemos vuestras riquezas.»—Sea, dijo el conde Endo, y convínose en ciertas franquicias para el pueblo de la ciudad. El día siguiente, el buen pueblo, tan crédulo como animoso, corrió á las murallas y combatió con gran valor; muchos fueron muertos, otros heridos, entre ellos mi padre y yo, y los normandos fueron rechazados. Pero ¿qué sucedió que asado el peligro el rey y los nobles olvidaron sus promesas y trataron al pueblo con la misma crueldad que antes. Siguese de aquí que instruido por la experiencia de lo que gana batiéndose para defender los bienes de sus señores, dice el pueblo, y te digo yo, conde:—«Vosotros, nobles, debéis temer el odio de los normandos; defendeos, pues, contra ellos; mas nosotros seríamos en verdad muy locos si nos expusiéramos para salir á vuestra defensa. Nos habéis engañado una vez, y no es probable que sea la última.» Durante la contestación de Eidiol, el conde de París había reñonado con dificultad su enojo, y por fin exclamó enfurecido: —¿De modo que el pueblo se negará á defender la ciudad? —Así lo creo, y opinó que hará su deber. Los marineros tomaremos á bordo de nuestras barcas nuestras familias y las de los compadres que quieran seguirnos, saldremos de París por un lado mientras que los normandos entrarán por otro, y nos dirigiremos por el Sena hacia el Marne, dejando que vosotros os compongais con los normandos como mejor os sea posible. —¿Apénas puedo creer tanta audacia ó por mejor decir tan infame cobardía! exclamó el conde de París: esos miserables no son hombres, son liebres! Como! Tu vil corazón de esclavo, ¿no siente cólera ni vergüenza al

pensar que los normandos, que los extranjeros, pueden entrar en París? —¿Los extranjeros? repuso Eidiol encogiéndose de hombros, ¿y quiénes sois vosotros, reyes y nobles de raza franca, para nosotros de raza gala? Habéis conquistado la Galia, defendid vuestra conquista. —¡Oh! ¡praza infame! Balbuceó el conde de París con tanto furor como de desprecio, ¿puede existir pueblo más vil? A este nuevo ultraje coloróse la frente de Eidiol, un rayo de cólera brilló en su mirada, pero se contuvo y dijo: —Conde, una palabra no más: mi abuelo ha leído en antiguos pergaminos de familia que una reducida colonia de hombres de nuestra raza, hace de esto tres siglos y más, vivía libre y feliz en un rincón de la Borgoña; llegó el tiempo en que los árabes, como ahora los normandos, invadieron y devastaron la Galia... —Y aquella colonia de cobardes, repuso el conde con terrible desprecio, temblando ante los normandos, ¿permitió como vosotros que los paganos asolasen é incendiasen su territorio? —Conde, dijo con orgullo el anciano, los hombres de aquella colonia murieron hasta el último peleando con los extranjeros, porque defendían sus derechos, su familia, su tierra y su libertad; pero como aquel puñado de valientes eran, excepto los indomables bretones, los únicos hombres libres de la Galia, los árabes pudieron devastar las demás provincias y establecerse en el Languedoc. Conde, lo mismo sucederá con los normandos: el pueblo esclavo en los campos, oprimido, degradado, miserable en las ciudades, permanece indiferente, y aun á veces se complace al ver los males que le vengan al herirlos. El esclavo no tiene patria, Roberto; sólo el hombre libre reputa por tal el suelo en que nació, y sabe morir en su defensa. Adiós. Mientras Eidiol hablaba, el conde había dicho algunas palabras á uno de sus guerreros, el cual salió precipitadamente. El anciano se dirigió hacia la puerta, cuando Roberto gritó con voz amenazadora, indicando á sus servidores que le impidiesen el paso: —Detente: no quiero que vayas á sembrar

y has dado prueba de tu gran fuerza de gigante. —Cuando gritaste: ¡á San Dionisio! dijo Lodbrog moviendo su enorme cabeza y fro-tándose los ojos, me creí trasladado á la abadía de San Dionisio. —Marta y Ana acudieron á la cita, y partieron á la abadía de San Dionisio acompañadas de Fultrade, pero el infame mayordomo cerró á las incautas mujeres en dos subterráneos, é iba á lograr su vil intento deshonrando á Ana, cuando toda la abadía se puso en un instante en movimiento: los monjes salieron de sus celdas con antorchas y aparecieron en los pórticos del claustro veinte guerreros mandados por Roberto, y preguntaba por el mayordomo. —¿Con qué es cierto, señor, preguntaba el abad á Roberto que los normandos han aparecido en el Sena y vienen á París? —Es cierto, respondió el conde con voz sombría. Los manda uno de sus más intrépidos reyes del mar llamado Rolf, y su escuadra es tan numerosa que ocupa toda la anchura del Sena en su desgüe en el mar. —¿Y cómo no han enviado antes los de la ciudad de Ruen esparciendo de pueblo en pueblo la alarma? —¿Qué les importa á los de Ruen? Como los normandos no han atacado la ciudad, se cuidan muy poco de las demás comarcas. ¡Hasta esta noche no he tenido noticia de la llegada de los piratas por medio de los mensajeros de los señores que viven á orillas del río; ellos me han dicho también que la plebe vil que nada tiene que perder, se alegra en todas partes de los males con que esos gentiles quieren angustiar á la Iglesia y á los nobles; á nosotros, pues, nobleza y clero, toca el unirnos para la común defensa! —Nada podemos esperar de Carlos el Simple,

día y que estaba allí matando y destruyendo. —No te desconsueles, dijo Gaelo; pronto asomará la luna, y remando toda la noche, llegaremos mañana á San Dionisio y pasado mañana á París. CAPITULO III Marta y Ana acudieron á la cita, y partieron á la abadía de San Dionisio acompañadas de Fultrade, pero el infame mayordomo cerró á las incautas mujeres en dos subterráneos, é iba á lograr su vil intento deshonrando á Ana, cuando toda la abadía se puso en un instante en movimiento: los monjes salieron de sus celdas con antorchas y aparecieron en los pórticos del claustro veinte guerreros mandados por Roberto, y preguntaba por el mayordomo. —¿Con qué es cierto, señor, preguntaba el abad á Roberto que los normandos han aparecido en el Sena y vienen á París? —Es cierto, respondió el conde con voz sombría. Los manda uno de sus más intrépidos reyes del mar llamado Rolf, y su escuadra es tan numerosa que ocupa toda la anchura del Sena en su desgüe en el mar. —¿Y cómo no han enviado antes los de la ciudad de Ruen esparciendo de pueblo en pueblo la alarma? —¿Qué les importa á los de Ruen? Como los normandos no han atacado la ciudad, se cuidan muy poco de las demás comarcas. ¡Hasta esta noche no he tenido noticia de la llegada de los piratas por medio de los mensajeros de los señores que viven á orillas del río; ellos me han dicho también que la plebe vil que nada tiene que perder, se alegra en todas partes de los males con que esos gentiles quieren angustiar á la Iglesia y á los nobles; á nosotros, pues, nobleza y clero, toca el unirnos para la común defensa! —Nada podemos esperar de Carlos el Simple,

día y que estaba allí matando y destruyendo. —No te desconsueles, dijo Gaelo; pronto asomará la luna, y remando toda la noche, llegaremos mañana á San Dionisio y pasado mañana á París. CAPITULO III Marta y Ana acudieron á la cita, y partieron á la abadía de San Dionisio acompañadas de Fultrade, pero el infame mayordomo cerró á las incautas mujeres en dos subterráneos, é iba á lograr su vil intento deshonrando á Ana, cuando toda la abadía se puso en un instante en movimiento: los monjes salieron de sus celdas con antorchas y aparecieron en los pórticos del claustro veinte guerreros mandados por Roberto, y preguntaba por el mayordomo. —¿Con qué es cierto, señor, preguntaba el abad á Roberto que los normandos han aparecido en el Sena y vienen á París? —Es cierto, respondió el conde con voz sombría. Los manda uno de sus más intrépidos reyes del mar llamado Rolf, y su escuadra es tan numerosa que ocupa toda la anchura del Sena en su desgüe en el mar. —¿Y cómo no han enviado antes los de la ciudad de Ruen esparciendo de pueblo en pueblo la alarma? —¿Qué les importa á los de Ruen? Como los normandos no han atacado la ciudad, se cuidan muy poco de las demás comarcas. ¡Hasta esta noche no he tenido noticia de la llegada de los piratas por medio de los mensajeros de los señores que viven á orillas del río; ellos me han dicho también que la plebe vil que nada tiene que perder, se alegra en todas partes de los males con que esos gentiles quieren angustiar á la Iglesia y á los nobles; á nosotros, pues, nobleza y clero, toca el unirnos para la común defensa! —Nada podemos esperar de Carlos el Simple,

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—71 de ab.—Torno impar.—12.º y último lunes clásico.—A las 8 3/4

Mari-Hernández la gallega. COMEDIA.—Serie 9.ª.—Moda. A las 8 1/2.—El padre nuestro.—El sombrero de copa. ZARZUELA.—A las 8 1/2—

La Dolores. PRINCIPE ALFONSO.—Función inaugural.—A las 9.—El gacillero.—Baile.—A las 11.—Mancha que mancha.—Baile.

ALHAMBRA.—A las 9.—Mancha que... mancha.—Baile.—A las 10.—Nada.—Baile.—A las 11.—El gacillero.—Baile. LARA.—7.ª serie.—Turno 3.º imp.—A las 8 3/4.—El

Señor Gregorio.—La casa de Tócame Roque.—El carnaval del amor.—La rebótica. APOLO.—A las 8 1/2.—Tardillo.—Terceto de los ratas, Couplets, excéntricos

y Mimi, por Frégoli.—La función de mi pueblo.—Segundo acto de la misma. ESLAVA.—A las 8 1/2.—El paraguas.—El tambor de granaderos.—El cura del regimiento.—Las hijas del

Zebedeo. ROMEA.—(Moda).—A las 8 1/2.—Gustos que merecen palos.—Mancha, limpieza.. y da esplendor.—De Herodas a Pilatos.—Mujer y ruina ó Mariquita Stoi-

que-ardo y el monólogo L.º reto. EUSKAL-JAI.—Gran partido de pelota á las tres y cuarto de la tarde, entr. Arana y Olaso, contra Salazar y Melchor, á 50 tantos.

POBREZA de SANGRE HIERRO DE LERAS PARA curarse rápidamente, la anemia, los colores pálidos, los dolores de estómago, los flujos blancos y las irregularidades menstruales, reclaman el hierro en estado soluble y los fosfatos; reunidos se encuentran en el Fosfato de Hierro de Lerass, muy recetado á los niños pálidos, delicados, privados de apetito, y á las jóvenes que se desarrollan con dificultad. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y C.º RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatisimo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT Y C.º que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel. En PARIS, 8, rue Vivienne, Y EN TODAS LAS FARMACIAS

Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado Academia preparatoria para oposiciones á plazas de jefes de Administración, de negociado y oficiales de primera á tercera clase, y exámenes para plazas de aspirantes á oficial. Preparación especial para exámenes de los actuales jefes de Administración, de negociado y oficiales, y para exámenes de los actuales aspirantes á oficial. Señores Profesores encargados de la enseñanza D. Antonio Llagano, jefe honorario de Administración, jefe de negociado de primera clase de la Intervención general ó individuo del cuerpo pericial. D. Pedro Fanjul, abogado del Estado. D. Isidro Perez Oliva, abogado del Estado. D. Rafael Carrión, ingeniero de montes. D. Enrique Lucini, profesor mercantil.—Oficial del Banco de España. D. Manuel Garcia Caballero, abogado.—Oficial de la Administración de Hacienda. D. Angel de Torrejón y Boneta, ingeniero.—Inspector técnico de Hacienda. Las clases comenzarán el día 15 de Enero. La Academia se establecerá en local céntrico. Para informes y reglamentos, dirigirse á D. Angel de Torrejón y Boneta, JORGE JUAN, 52, PRINCIPIAL, de 9 á 12 mañana y de 5 á 8 tarde.

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL Limpia la sangre y los HUMORES De venta en todas las farmacias. Remedio infalible contra la SIFILIS y droguerías de la Península. Depositarios: SEÑORES VICENTE FERRER Y COMPAÑIA.—BARCELONA

SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID TARIFA DE PRECIOS Tarifa A AL AÑO Servicio de Abonos Pesetas. Por una estación particular... 300 Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos... 600 Por una estación para casinos, circulos, etc... 1.000 Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal... 4 Por un aparato supletorio (1.ª clase) para comunicar con la estación del mismo abonado y además con la Central, compuesto de un micrófono y sus audidores, dos timbres y sus dos conmutadores de tres direcciones, sujeto todo á una plancha de madera... 75 Por un aparato supletorio (2.ª clase) para comunicar solamente con la estación del mismo abonado, compuesto de un micrófono, dos audidores, dos timbres y dos conmutadores de dos direcciones, sujeto todo á una plancha de madera... 71 Por un aparato supletorio (3.ª clase) para instalar en el cuarto-habitación de un inquilino de finca urbana que tenga teléfono para uso de todos los vecinos de la misma para hablar á todos los abonados... 65 Por un aparato supletorio (4.ª clase) y un conmutador de dos direcciones para hablar solamente á la Central... 54 Cuadro indicador de 4 direcciones... 530 cada otra dirección... 70 Por un conmutador (al año), dos direcciones... 4 Cada otra dirección... 2 Un timbre (al año)... 10

COMPANIA VASCO ANDALUZA IBARRA Y COMPAÑIA Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas: Lunes.—Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga; Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cetet y Marsella. Miércoles.—Para Gijón, Santander y Bilbao. Jueves.—Para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla. Sábado.—Para Santander y Bilbao. La carga que no esté embarcada los días fijados, antes de las dos de la tarde, no podrá ser admitida. Son á cargo de la Empresa los gastos si por fuerza mayor no pudiera ser embarcada. Consignatario en la Coruña, D. Nicandro Fariña, al lado de la batería Se'vas.

PUBLICIDAD UNIVERSAL AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORR Esta antigua Casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, sigue admitiendo anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos. ESQUELAS FUNEBRES. Combinaciones de publicidad con gran ventaja de precios. Se envían tarifas de precios á las personas que las pidan dirigiéndose en Madrid á las OFICINAS: CALLE DE SAN MIGUEL, 21 DUP.º PRINCIPAL IZQDA.— TELEFONO 805

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS CAPSULES-MOTHS. Curación pronta y segura. Tratamiento fácil en secreto sin goma de resaca. Aprobación de la Academia de Medicina. Certificaciones de los Quirógrafos principales. Los encargados especialmente en los Hospitales de París, del servicio de las Enfermedades contagiosas, que acreditan que las CAPSULES-MOTHS se han empleado siempre con el mejor éxito. Para evitar la falsificación, se debe aceptar únicamente la caja teniendo la etiqueta con el Sello en azul del Estado Francés. EN TODAS LAS FARMACIAS, CAPSULES-MOTHS de Gopaha y Gubaba; Gubaba puro; Gopaha, Gubaba y Sandale; Gopaha y Sandale; Sandale puro, y todos otros Medicamentos.

AGENCIA JUDICIAL GRATUITA PARA LOS SUSCRIPTORES DE «EL GLOBO» Gestión y despacho de exhortos: facilitanse datos, noticias y consultas referentes á asuntos judiciales. Esta Agencia cuenta con la cooperación de varios letrados que se encargarán de toda clase de recursos, sin exigir honorarios, especialmente en los de casación y responsabilidad. Dirigirse á la Administración de EL GLOBO.

PADECEIS DOLORES DE MUELAS? EMPLEAD COMO YO el ELIXIR DENTIFRICO del D. ROUSSET DE LA FACULTAD DE NEW-YORK. Reconocido en la Exposición Universal PARIS 1889. 8 Grandes Diplomas de Honor, Medallas Oro y Plata. AGENTES TAILHEFER & LABADIE 43, Rue Croix-de-Seguey, BURDEOS. Se encuentra en todas las buenas Perfumerías.

SANTAMARIA Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fé, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren TOS, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS y demás afecciones de la garganta y pecho, con el PECTORAL SANTA MARIA, que combate con EXITO POSITIVO dichas dolencias. De venta en las farmacias y droguerías. Frasco 3 Plas.

PROPIETARIOS al 6 por 100 anual dinero para hipotecas, Madrid y provincias. P. Angel, 21, 2.º Se alquila muy barato en la calle de Tarragona, núm. 10, entre las estaciones de las Delicias y Mediodía, un gran local, cubierto en gran parte con montera de cristal, propio para almacén ó tienda. Razón en la misma casa, donde también se alquilan cuartos económicos, ó en la calle de Atocha, núm. 120, principal derecha.

rigiesen á este sitio á toda prisa. Esta posición es muy importante, y desde ella se domina el Sena; siempre que los normandos han puesto sitio á París, se han apoderado de la abadía en que nos encontramos. —¡Ay! ¡verdades! dijo el abad prorrumpiendo en lágrimas. Cinco veces los paganos han invadido, saqueado y profanado la abadía; y ni aun fortificada como esta podrá resistirles la sexta. ¿Quién resiste á esos demonios? —Fortunato, te engañas. A menos de un sitio en toda forma, los cien soldados que van á llegar de un momento á otro, bastan para defender la abadía. Fultrade ¡a caballo! un rico presente recompensará tu celo. Fultrade que hasta entonces escuchara á Roberto con la cabeza inclinada, levantó sus ojos brillantes de entusiasmo, y dijo á Roberto: —Señor, si nuestro santo abad me da su licencia, pronto estoy á cumplir sus órdenes y las tuyas, y mediante el auxilio divino, espero llevar á buen fin la misión que me confías. En aquel momento entró uno de los guerreros del conde, y le dijo: —Según vuestras órdenes, se han apostrado en las orillas del Sena algunos arqueros llevados en grupa por nuestros jinetas. A la luz de la luna, han divisado una gran barca que subía por el río, y amenazando á los marineros con sus arcos ya tendidos, les han obligado á bajar á tierra. El patrón es conducido á este sitio. —Que venga, contestó Roberto. Y dirigiéndose al abad, añadió: —He dado orden de detener cuantas barcas pasen por este sitio y de interrogar á los marineros, á fin de obtener de ellos algunas noticias de los piratas que quizás hayan encontrado. Acababa el conde de pronunciar estas palabras, cuando uno de sus servidores introdujo á Eidiol. Al ver al decano de la corporación de los marineros, tan maltratado por él algunas horas antes, Roberto no pudo ocultar su sorpresa; pero dando luego á su fisonomía una expresión de cordialidad, dijo: —No esperaba volverte á ver esta noche, esforzado marinero. E indicándole con un gesto al anciano al abad, añadió:

—Ese hombre venerable es el decano de los marineros parisienses, la más honrada corporación de mi ciudad de París. Eidiol, muy admirado por la acogida del conde que con tanta violencia le hablara aquella misma mañana, le consideraba con atentos ojos tratando de penetrar la causa de aquel repentino cambio de lenguaje. Fultrade, conmovido con la aparición del padre de Ana permaneció un momento como herido de estupor; y enseguida dijo á Roberto: —Los momentos son preciosos, y deseo llenar cual corresponde la misión que de tí he recibido. —No esperaba menos de tu celo, contestó el conde. Marcha, y convence á los señores y abades de que divididos, nuestra pérdida es segura; de que unidos, somos invencibles. Fultrade desapareció, y Roberto, afable y placentero, dijo á Eidiol: —Sé bien venido... no podías llegar más á propósito. —Así lo habían creído también tus arqueros, cuando nos han amenazado con sus flechas, si no acercáramos nuestro buque á la orilla. —Semejantes medidas son indispensables en estos momentos, mi buen Eidiol. ¿No sabes la noticia? —¿Qué noticia? —¿Ignoras que los normandos han aparecido otra vez en la desembocadura del Sena? —¡Ah! se trata de los normandos! repuso Eidiol con completa indiferencia. Siendo así, sé la noticia. El patrón de una barca que subía por el río me ha dicho que la escuadra de los piratas se encontraba anclada esta noche junto á la isla de Oissel, uno de sus antiguos r fugios. —Por la espada de mi abuelo, Roberto el Fuerte que me confundes! exclamó el conde de París estupefacto al ver la indiferencia con que el anciano marinero hablaba de la invasión normanda. —¿Cómo! semejante apatía, cuando amenazan el país terribles males! —No miro con tanta indiferencia como pensais la llegada de los piratas, puesto que en vez de bajar por el río hasta Saint-Audoín á donde debía conducir un cargamento, lo subo para regresar á París.

—Entonces me engañé; no es indiferencia lo que revelan tus ojos, sino la tranquilidad de un valiente en presencia del peligro. —¿Qué peligro? —¿Acaso no has huido al saber la llegada de esos paganos? —No huyo, vuelvo á París para abrazar á mi esposa y á mi hija, á quienes no esperaba ver hasta mañana, y luego me pondré de acuerdo con mis compadres. —¿Quiénes son tus compadres? —Los decanos de las corporaciones de París: los herreros, los carpinteros, los armeros, los tejedores y otros. —Y el objeto de nuestro consejo es organizar la defensa de París contra los piratas... ¡Gloria á vosotros, ciudadanos! me evanescó al contar en mi ciudad valientes como vosotros. —Y volviéndose gozoso hacia el abad, añadió: —¡Fortunato, oyes á ese hombre? —La bendición del señor caerá sobre él y los suyos, contestó maquinalmente el abad helado por el terror. Benditos los que defienden á la Iglesia; todos sus pecados les serán perdonados. —¡Ah! exclamó Roberto mostrando á Eidiol, al frente de tales hombres me siento invencible! —No obstante, repuso el anciano, esta mañana has mandado á tus caballeros que rompieran sus lanzas sobre nuestras espaldas. Roberto se mordió los labios, frunció las cejas, y contestó con cierta turbación: —Un momento de ira... ¿piensas todavía en semejante cosa? —La había olvidado; pero las palabras que me diriges en este momento me recuerdan tus violencias de la mañana. Ahora poco era yo un bribón, bueno á lo más para ser encarcelado, y en este momento soy una especie de héroe. —Fortunato, repuso el conde reprimiendo su despecho y dirigiéndose al abad, ese buen hombre gusta de chancarse; sin embargo, la ocasión no es oportuna, y cuando esos malditos normandos nos amenazan, vale más correr á las armas. —No tan malditos, dijo sonriendo Eidiol,

pues gracias á ellos he merecido que me colmaras de elogios. —¡Basta de chanzas, anciano! exclamó Roberto, sintiéndose de nuevo dominado por su carácter altivo y violento, no quieras que me arrepienta de mis bondades. —Acabemos, conde, pues deseo marchar cuanto antes para abrazar á mi mujer y á mi hija. Escucha: hará veinte y siete años, en 885, que los normandos acudillados por Hastain, dueño y señor en el día del país de Chartres, vinieron por quinta ó sexta vez á poner sitio á París. —Sí, y al menos entonces, si bien por única vez, la plebe de París mandada por mi hermano Eudo, resistió con valor y denuedo, y los piratas no entraron en la ciudad. Lo mismo sucederá ahora, pues juro por Dios vivo, ¡villanos, que de grado ó por fuerza habeis de ir á las murallas. —Escucha: Hasta el año de que hablas, París no había resistido á los piratas; y ¿sabes por qué, conde? Porque el pueblo y las corporaciones de artesanos lo habían mirado con completa indiferencia. —Es cierto, repuso Roberto con ira concentrada, la cobarde plebe debía saquear, devastar é incendiar iglesias, abadías y castillos. —¿Qué quieres? Los normandos sólo atacan á los ricos, y á los ricos toca el defenderse. —¡Por la sangre de Jesucristo... ese viejo está loco! exclamó el conde de París mirando al abad, que levantó los ojos y las manos al cielo. Y dirigiéndose luego á Eidiol, dijo: —¿Podemos por ventura defendernos sin el auxilio del pueblo? ¿Podré con dos mil guerreros que mantengo en mi ducado de Francia rechazar á treinta mil normandos? —Nada podeis sin el pueblo, lo sé, y por esto tu hermano, el conde Eudo, quiso como tú, llegado el día del peligro, halagar al mismo pueblo hacia el cual tenia, como tú, desprecio y encono. Convocó en su fortaleza de París á los decanos de las corporaciones de artesanos, y como tú también, llamóles sus valientes servidores, sus queridos ciudadanos... Mi padre, decano de los marineros, contestó á tu hermano lo siguiente: «Nosotros, agente de río, entendemos en costo de anzuelos y no picaremos en el tuyo. Nos hallamos ex-